



SÚPER DEPORTIVO

APUESTA CHIVAS POR 'EL FLACO' TENA

El Rebaño cesa a Tomás Boy y entra Luis Fernando Tena para salir vivo del Clásico Nacional y para tratar de rescatar el Apertura 2019. (1C)

ESPECIAL

HUAUTLA, UN PUEBLO MÁGICO SIN DESARROLLO

La iniciativa federal ya no cuenta con recursos para incentivar a las 121 denominaciones, lo que afecta a comunidades de Oaxaca. (12A)



el IMPARCIAL



VIERNES 27

de septiembre de 2019, Oaxaca de Juárez, Oax.

El mejor diario de Oaxaca

Director y Gerente General:
Benjamín Fernández Pichardo

Año LXVIII / No. 25,249

El imparcial de Oaxaca

@ImparcialOaxaca

Edición: 42 páginas / Precio \$10.00

SEPTIEMBRE, MES DE LA PATRIA

OAXACA NECESITA SALUD MATERNA

Aprobación del aborto es ilegal: Provida

Morena no logró reformar la Constitución que sí protege la vida, señala presidente del Frente Nacional por la Familia



HUMBERTO TORRES R.

Tras sostener que no se puede modificar el Código Penal para despenalizar el aborto porque la Constitución de Oaxaca protege la vida desde la concepción y esta no ha sido reformada, Rodrigo Iván Cortés Jiménez, presidente del Frente Nacional por la Familia, afirmó que la aprobación del aborto en Oaxaca es totalmente ilegal.

“Se tendría que eliminar la protección a la vida en su Constitución y eso no será posible porque el pueblo oaxaqueño es provida y además, no se reformó la Constitución porque no tenían los votos y por lo tanto pararon la sesión. Morena no logró reformar la Constitución que sí protege la vida”.

Insistió que actualmente en Oaxaca las mujeres tienen a sus bebés en las calles y jardines de los hospitales y no es justo que el gobierno se deslinde de esta gran responsabilidad, ya que con el aborto solo institucionaliza el desamparo hacia las mujeres porque ofrece solo el aborto y no mejores oportunidades y servicios para tener a sus hijos.

Dio a conocer que a tra-

“ Los miembros de Morena en Oaxaca están contradiciendo a Andrés Manuel López Obrador”

Rodrigo Iván Cortés Jiménez
Presidente del Frente Nacional por la Familia

ES UN AVANCE FUNDAMENTAL: GESMUJER

YADIRA SOSA

PARA LA presidenta del Grupo de Estudios sobre la Mujer “Rosario Castellanos” (GESMujer), Angélica Ayala Ortiz, la despenalización del aborto en Oaxaca representa un avance fundamental para el pleno ejercicio de los derechos de las mujeres.

Un logro del movimiento feminista, de las colectivas y todas las expresiones de mujeres que defienden el derecho a decidir sobre el propio cuerpo. Nuestro cuerpo es nuestro primer territorio y se ha conquistado”, expuso.

INFORMACIÓN 3A

vés del estudio ¿Cómo reducir la mortalidad materna en México? elaborado y publicado en 2018 por el Melisa Institute, Oaxaca se encuentra en el lugar 30 en el ranking nacional de salud materna de los últimos 10 años, por ello es evidente que lo que necesita la mujer en Oaxaca no es aborto sino salud materna.

De manera objetiva, agregó, existen recomendaciones de salud pública basadas en evidencia científica para frenar la mortalidad materna en Oaxaca, no es necesaria la despenalización del aborto, si no atender las siguientes recomendaciones.

Aumentar el acceso y el número de unidades de emergencia obstétrica, fortalecer las políticas públicas para erradicar el analfabe-

tismo y aumentar los años de educación en la población femenina, ya que el analfabetismo afecta a más del 20% de la población femenina, así como incrementar el número de hogares con red de agua potable y drenaje que alrededor de un 30% no tiene acceso a este servicio.

Cortés Jiménez apuntó que con esta reforma, los miembros de Morena en Oaxaca están contradiciendo a Andrés Manuel López Obrador, ya que en su discurso menciona que su objetivo es pacificar a México, reducir la violencia y muerte y fortalecer a la familia, pero sus diputados están haciendo lo contrario ya que quieren hacer de Morena un partido de muerte y no de vida.

NACIONAL



VANDALIZAN PALACIO NACIONAL

A cinco años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, un grupo de encapuchados que partió en marcha del Ángel de la Independencia en la Ciudad de México, causó destrozos en negocios y monumentos a su paso por Paseo de la Reforma, Avenida Juárez y la Calle 5 de Mayo. Al arribar al Zócalo capitalino, realizaron pintas en Palacio Nacional y golpearon la Puerta Mariana. INFORMACIÓN 10A

EXIGEN JUSTICIA

En Oaxaca, normalistas colocaron un tapete frente al templo de Santo Domingo en memoria de los 43 estudiantes desaparecidos. INFORMACIÓN 4A

LOCAL



LOCAL



ENTREGA MURAT CRÉDITOS

En compañía de la presidenta honoraria del Sistema DIF Oaxaca, Ivette Morán de Murat, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa entregó ayer 107 créditos del Programa “Juntos construimos el cambio”. INFORMACIÓN 5A

ACUSAN CONTROL DE LA CNTE

ZEDRYK RAZIEL
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La senadora panista María Guadalupe Saldaña alertó que la CNTE retomó el control de las plazas del magisterio en Oaxaca.

Durante la votación de las leyes secundarias, exhibió copia de una convocatoria emitida por la Sección 22, y en la que se excluye a maestros que hayan obtenido sus nombramientos con la reforma educativa del sexenio anterior.

Emitida el pasado 30 de julio, la convocatoria es para ocupar la vacante de inspector general de la Zona Escolar No 10 en Matías Romero.

Aclara que el concurso se realizará conforme al escalafón que existía antes del decreto del 20 de julio de 2015.

PERSISTE ALTO ÍNDICE DE EMBARAZO ADOLESCENTE

INFORMACIÓN 3A



REBASA EL DENGUE LOS MIL CASOS EN LA ENTIDAD

INFORMACIÓN 3A



#NiUnaMenos



OPINIÓN

ESCAPARATE POLÍTICO
Felipe SÁNCHEZ JIMÉNEZ

LA RESORTERA
Francisco NAVARRETE

DE FRENTE Y DE PERFIL
Ramón ZURITA SAHAGÚN

EL CALLA'O

AHORA RESULTA QUE LOS DELINCUENTES, ASESINOS Y GUERRILLEROS, SON HÉROES

LA PÁGINA DEL LECTOR

REFLEXIONANDO

“Sería una necedad pretender que el pueblo no puede cometer errores políticos. Puede cometerlos, y graves. El pueblo lo sabe y paga las consecuencias”

CALVIN COOLIDGE



¡SÍGUENOS! | @ImparcialOaxaca | El Imparcial de Oaxaca | ImparcialOaxaca.mx

VIDEO



SE TATUA CARA DE AMLO

Desde que ganó la presidencia de México y desde que empezó con su carrera política se ha ganado miles de admiradores.

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

El nivel del mar aumentará hasta 110 cm para 2100

AGENCIAS

El nivel del mar podría aumentar hasta 110 centímetros (cm) para 2100 como consecuencia del calentamiento global, de acuerdo con un informe emitido este miércoles por el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC, por sus siglas en inglés).

El documento, publicado también por la revista Science, señala que el nivel oceánico podría elevarse hasta 1.1 metros, si las emisiones de gases de efecto invernadero continúan al ritmo actual.

Los océanos han absorbido 90 por ciento del calor adicional generado por el dióxido de carbono producido por el hombre, lo que ha causado que se vuelvan más ácidos, pierdan su oxígeno y aumenten sus niveles.



Nuevo informe del IPCC

Más de mil 350 millones de personas o 17 por ciento de la población global (7 mil 400 millones, según la Organización de Naciones Unidas, ONU) que habitan en las regiones costeras y de alta montaña corren el mayor riesgo por el cambio climático, según un nuevo informe del IPCC.

Las comunidades humanas

que están en estrecha conexión con ambientes costeros, islas pequeñas (incluidos países en desarrollo insulares o SIDS, por sus siglas inglesas), regiones polares y de alta montaña están expuestos de forma particular a los cambios en el océano y la criósfera, señala el estudio Informe sobre el océano y la criósfera en un clima cambiante.

El informe fue elaborado por 104 autores (31 mujeres y 73 hombres) de 36 países que evaluaron la bibliografía científica y citaron al menos 7 mil publicaciones científicas. El objetivo es que sirva de contribución para la comunidad internacional, cuyos líderes se reunirán en la 25 Cumbre del Clima de Cambio Climático a realizarse en Chile el próximo diciembre.

La investigación revela que el cambio climático ha incrementado ya la frecuencia e intensidad de las inundaciones; también ha aumentado el nivel del mar y la pérdida de glaciares. El estudio alerta sobre las graves consecuencias del calentamiento, que afectará la disponibilidad de agua dulce y hará más frecuentes los episodios de nivel del mar extremo, que hasta ahora se producían una vez cada cien años, mientras de aquí a 2050 alcanzarán una periodicidad anual.

BUZÓN CIUDADANO



OAXACA SIN VACUNAS POR "COMPRA CONSOLIDADA"

De esto deberían de ocuparse los diputados... no en jugar con la vida (aborto).

Esteban Cleris

De hecho en octubre no va haber campaña de vacunación como los años anteriores. Hasta noviembre y eso si hay.

Pablo Pérez Barbosa

A ver esos diputados que le mandan más pacientes a los centros de salud donde están y que pidan y voten por más recursos para la salud.

Beali Santiago

Esto ha sido cada año, no es de ahorita, nada más espero que se atienda y se resuelva pronto.

Yuli Mend

¿Sin vacunas nada más? Jajajaja tiene años que se pudre en corrupción el sector salud en Oaxaca, y todas las dependencias.

Luis Jacinto

Para las vacunas no tienen, pero que tal para los viajes, la ropa cara y todos los lujos que se dan los diputados.

Valente Arias

LA FOTO DENUNCIA



OTRA VEZ SIN SEMÁFOROS

El semáforo que está sobre Símbolos Patrios, a la altura del kilómetro 1, está descompuesto otra vez, lo cual podría provocar un accidente, conductores y peatones piden a las autoridades correspondientes atender el problema.

DIVISAS

DÓLAR USA

COMPRA **\$ 19.08** VENTA **\$ 19.02**

EURO

COMPRA **\$ 21.46** VENTA **\$ 21.47**

DÓLAR CANADÁ

COMPRA **\$ 14.81** VENTA **\$ 14.82**

FEMÉRIDES

1821. Aniversario de la Consumación de la Independencia. La Bandera Nacional deberá izarse a toda asta.

1783. Nace en Valladolid, hoy Morelia, Michoacán, Agustín de Iturbide, militar y político. Fue emperador de México del 21 de mayo de 1822 al 19 de marzo de 1823.

1862. Nace Miguel Ángel de Quevedo, ingeniero de carrera, llamado "El apóstol del árbol".

EL CLIMA

OAXACA

Cielo Nublado La Mayor Parte Del Día Con Lluvias Puntuales Torrenciales En Oaxaca Y Guerrero, Las Cuales Se Acompañarán De Descargas Eléctricas Y Posible Caída De Granizo. Ambiente Cálidos A Caluroso Durante El Día.



SIMBOLOGÍA

- Despejado
- Nubes y claros
- Chubasco
- Cubierto
- Llovizna
- Vientos
- Tormenta

SANTORAL

Hoy se festeja a: San Bonifilio de Para, San Cayo de Milán, San Elzearo de Sabran, San Florentino de Sedunum, Santa Hiltrudis de Liesse

NACIONAL

Dos canales de baja presión se extenderán sobre el interior del país, el primero lo hará desde el noroeste hasta el centro de México, mientras que el segundo se extenderá sobre la Península de Yucatán y sur del Golfo de México.



el IMPARCIAL El mejor diario de Oaxaca

Año 67 No. 25,249

- DIRECTOR Y GERENTE GENERAL: Benjamín Fernández Pichardo
 COORDINADOR DE REDACCIÓN: Gonzalo Carrera Pineda
 GERENTE DE RELACIONES PÚBLICAS: César Bolaños Cacho
 GERENTE DE VENTAS: Gabriel Jiménez
 GERENTE DE MERCADOTECNIA: Andrea Rubira
 COORDINADOR DIGITAL: Harris Bolaños Cacho
 DISEÑADOR CREATIVO: Guillermo Antonio Atristain Porras

- EDITORES
 PRIMERA SECCIÓN: Adriana Guzmán Méndez
 LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL / ARTE Y CULTURA: Blanca Robles García
 POLICIA: Osbaldo Gabriel Iriarte
 SÚPER DEPORTIVO: Diego Mejía Ortega
 ESTILO OAXACA / EN ESCENA: Patricia Irene Meraz Cruz

DIRECCIÓN EN INTERNET: imparcialoaxaca.mx
 CORREO ELECTRÓNICO: imparox@prodigy.net.mx

PUBLICIDAD: ventas@imparcialenlinea.com
diagramacion@imparcialenlinea.com

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, 27 de septiembre de 2019, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V., Camino al Sábino Parcela No. 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca de Juárez, Oaxaca; Tel: (951) 516 2812 - 501 8300

Representante en México, D.F.: Medios Masivos Mexicanos, S.A. de C.V. Luz Saviñón 13 Piso 6, Col. Del Valle, México, D.F. C.P. 03100. Teléfono: (55) 5340-2450. Oficinas en México, D.F.: Cleveland 33-3, Col. Nochebuena, México, D.F. C.P. 03720. Teléfonos: (55) 5611-1694 y 5611-4912

Número de Certificado de Licitud de Título: 14 540
 Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 113
 Editor Responsable: Ramón Benjamín Fernández Pichardo.
 Miembro fundador de la Asociación Mexicana de Editores (AME).
 Servicios noticiosos: Agencia Reforma, Universal, Associated Press (AP), Agencia AMEX.
 Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección. Tiraje diario: 34,410 ejemplares

LOS MUNICIPIOS Y LA

Capital



EN XOXCOTLÁN
ATIENDE COLONIAS CON REZAGO SOCIAL

El presidente municipal dio el arranque de la tercera etapa de la red de drenaje sanitario en la colonia Lomas de Nazareno

INFORMACIÓN 2B

B

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseño: Isabel FLORES JIMÉNEZ

imparcialoaxaca.mx

capital@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3174

EN EL DISTRITO DE TEPOSCOLULA



EMBARAZOS ADOLESCENTES, RIESGOSOS PARA LA SALUD

Actualmente, 40 jóvenes están embarazadas en todo este distrito; por lo que es necesario reformar la información y prevención

INFORMACIÓN 4B

EN NOCHIXTLÁN



DESALOJO DE INFORMALES DEJA 14 LESIONADOS

Entre los lesionados se encuentra una señora de la tercera edad, que salió herida de un pie, así como varios de la cabeza, de las manos, entre otros

INFORMACIÓN 3B

EN LA MIXTECA



INTERNET, AMENAZA DE JUEGOS TRADICIONALES

Estos despiertan actitudes y conocimientos como números, destreza, razonamiento y memoria

INFORMACIÓN 3B

LLEVAN 12 AÑOS SIN AVANCE

Exigen voceadores agilizar escrituración

Exponen que hasta el momento no se ha cumplido con la condonación de impuestos

TEXTO: CARLOS A. HERNÁNDEZ
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

Francisco Celis Vásquez, secretario general de la Unión de Voceadores y Expendedores de Periódicos, Libros y Revistas del Estado de Oaxaca, urgió al gobierno del estado la condonación de impuestos para escrituración de sus lotes.

Recordó que desde el pasado 8 de mayo, el gobernador del estado Alejandro Murat Hinojosa se comprometió a condonar los impuestos por la escrituración, impuesto catastral y registro público de la propiedad; no obstante, se ha incumplido. “Vivimos al día, el



► Los voceadores esperan un tiempo prudente para que el gobernador cumpla.

periódico se vende cada vez menos ante la irrupción de las redes sociales, los ingresos son menos y no tenemos los ingresos suficientes para pagar los costos de los notarios e impuestos”, dijo.

Destacó que el gobierno del estado no ha cumplido, pues ya pasaron varios meses desde el pasado 8 de mayo durante la celebración del Día del Voceador.

Explicó que la Comisión Estatal de Vivienda (Cevi) y Secretaría de Finanzas se comprometieron a concluir el trámite, debido a que llevamos más de 12 años tratando

de terminar la escrituración. “No queremos terminar nuestra encomienda al frente de la Unión sin cumplir con el objetivo”, dijo.

Subrayó que cuentan con un terreno en San Pedro Ixtlahuaca con 132 lotes y otro terreno en San Javier Xoxocotlán con 85 lotes, en donde se les ha asignado a los agremiados.

Son las dos asociaciones de voceadores quienes tenemos la preocupación de que no se concrete y los terrenos queden a la deriva, advirtió.

La Unión de Voceado-

res del Estado de Oaxaca ha planteado la necesidad de terminar con la escrituración dado que han pasado dos sexenios y no logramos avanzar y tenemos el temor de que pase otro en las mismas circunstancias.

Señaló que darán un tiempo prudente para que cumpla el gobierno del estado y se cumpla con la palabra empeñada del mandatario.

No podemos empezar gestiones de servicios porque no tenemos la titularidad de la propiedad al carecer de escrituras, externó.



► El 28 de mayo delimitaron los terrenos que les otorgó el gobierno del estado.

Supervisa edil rehabilitación de techado en la Central

Dirigentes de la zona comercial agradecieron al edil por mantener una interlocución permanente

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

PARA SUPERVISAR los avances en las obras de restauración de techados de la Nave 3 de la zona de bodegas del Mercado de Abasto, el presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Oswaldo García Jarquín, acudió al lugar para verificar los trabajos en los que el Ayuntamiento invierte 3.8 millones de pesos de recursos propios.

Acompañado de la Coordinadora Ejecutiva del Mercado de Abasto, Noemí Alavés Aquino, y de dirigentes de este epicentro comercial, el edil capitalino sostuvo que las acciones de rehabilitación en esta área consisten en la sustitución de láminas

por piezas de calibre 18, que son de mayor grosor, a fin de garantizar una obra de calidad que propicie seguridad para comerciantes y visitantes de las 66 bodegas donde se comercializan frutas, verduras y legumbres.

García Jarquín informó que la primera etapa del proyecto de rehabilitación de bodegas comprende el montaje de estructuras metálicas conocidas como cerchas, en entradas y salidas de cada nave, mismas que sirven como soporte de envergaduras de una tonelada de peso.

“Vamos avanzando cumpliendo con los acuerdos que establecimos y sobre todo para mandar un mensaje



► El edil capitalino sostuvo un diálogo con los dirigentes y pide trabajar en equipo.

contundente de que la recuperación de la Central de Abasto va de manera ininterrumpida”, subrayó el edil en compañía del director de Gobierno, Robert Gordon Mowers Montañez.

Posteriormente, el primer concejal de la Verde Antequera visitó la zona conocida como la rampa de basura, desde donde convocó a las y los trabajadores del Sindicato Independiente 3 de Marzo

a unir esfuerzos para mejorar la recolección de desechos en la zona.

Luego se dirigió a las instalaciones del Centro de Salud, lugar en el que dio a conocer que se emprende-

rán trabajos de rehabilitación y que las labores iniciarán el próximo lunes 30 de septiembre.

Las y los dirigentes que participaron en este recorrido agradecieron al edil Oswaldo García Jarquín por mantener una interlocución permanente, a través de convocatorias que involucran a la ciudadanía en la toma de decisiones del gobierno municipal y con proyectos que inciden directamente en el bienestar y seguridad de comerciantes y visitantes.

“Cuando se comenzó esta administración nos llamó mucho la atención el hecho de que por primera vez se descentralizó la Central de Abastos de otros mercados, hemos visto el trabajo y estamos viendo los resultados”, destacó el presidente de la Mesa Directiva de la Unión de Bodegueros, Emilio Carreón.

ASCENSO MX

LISTOS PARA LA JAIBA

Los Alebrijes de Oaxaca recibirán a Tampico Madero FC dentro de la jornada 8 del Ascenso MX, en este encuentro se enfrentarán el 1er lugar contra el 3er lugar de la tabla general, este partido presentará a viejos conocidos de los zapotecos como el técnico Mario García y los jugadores Christian Tovar, Rolando González y Armando Escobar. **(INFORMACIÓN 8C)**

VIERNES 27 de septiembre de 2019, Oaxaca de Juárez, Oax.

EL IMPARCIAL

SÚPER Deportivo

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseño: Humberto GUERRERO GARCÍA

imparcialoaxaca.mx

superdeportivo@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3175

LIGA MX

TOLUCA DA SEÑALES DE VIDA

LOS DIABLOS ROJOS LOGRARON ESCALAR UN PAR DE POSICIONES EN LA TABLA AL VENCER AL ATLÉTICO SAN LUIS EN EL ESTADIO NEMESIO DIEZ

AGENCIA REFORMA

Los Diablos Rojos compraron un tanque de oxígeno.

El Toluca logró escalar un par de posiciones en la Tabla al vencer anoche 3-1 al Atlético San Luis en el Estadio Nemesio Diez, en el duelo que cerró la actividad de la Jornada 11 de la Liga BBVA.

La escuadra mexiquense venía de imponerse al Atlas la fecha anterior y por primera vez en este Apertura 2019 sumó triunfos consecutivos.

Jonatan Maidana (44'), Alexis Canelo (68') y Felipe Pardo (77') firmaron las anotaciones que le dieron los 3 puntos a un cuadro choricero que, de paso, le propinó a Gustavo

Matosas su segunda derrota en fila como estrategia del club potosino.

Partiendo del orden defensivo, el cuadro de Ricardo La Volpe dio su mejor partido del semestre. Si bien el Atlético tuvo mayor posesión del balón, los locales no cedieron espacios en la zaga y llegaron al arco rival en jugadas de contragolpe.

Gastón Sauro se fue expulsado a cinco minutos del Final y San Luis descontó por conducto de Nicolás Ibáñez, al 90'.

Con la victoria, Toluca se colocó en el sitio 16 con 11 puntos y el próximo domingo visitará al sotanero Veracruz, mientras que el Atlético, que sólo ha sacado 3 unidades de 9 posibles desde la llegada de Matosas, cayó al puesto 12.

LIGA MX

3 Toluca

1 San Luis



FOTO: REFORMA

El Flaco Tena, de 61 años, apenas tendrá un par de días para preparar su debut en el clásico nacional contra el América

AP

LUIS FERNANDO Tena, el entrenador que llevó a México a ganar la única medalla de oro de fútbol en unos Juegos Olímpicos en su historia, fue designado el jueves como nuevo técnico de Chivas en relevo de Tomás Boy, quien horas antes fue cesado en medio de una profunda crisis de resultados que lo tiene al filo del descenso.

Tena, de 61 años, apenas tendrá un par de días para preparar su debut en el clásico nacional contra el América. Chivas no dio a conocer más detalles sobre la contratación del Flaco Tena, quien será presentado por la noche.

Tena condujo a la selección mexicana a ganar la presea dorada en Londres 2012, un resultado que es considerado el máximo logro internacional para el Tri.

En el Guadalajara, Tena se reencontrará con el delantero Oribe Peralta, quien fue

Se va Boy y llega Tena al Rebaño



Tena condujo a la selección mexicana a ganar la presea dorada en Londres 2012.

la figura para ganar la medalla de oro hace poco más de siete años.

Tena no dirigía en la primera división desde mayo del año pasado, luego de una mala experiencia con Querétaro, que lo cesó por malos resultados.

Toma la dirección técnica de un equipo que perdió el martes 4-2 ante Pachuca en casa. Fue su segundo revés consecutivo para una magra cosecha de 11 puntos en 11 fechas, ubicándose en el 15to puesto entre 19 equipos en el torneo Apertura.

La derrota también mantiene al "Rebaño Sagrado"

como penúltimo en la tabla de promedios que define al equipo que perderá la categoría al finalizar el Clausura 2020. El condenado al descenso es el equipo que tenga el peor promedio de puntos luego de seis torneos.

Boy llegó a Chivas en abril pasado cuando sólo restaban cuatro fechas en el Clausura. Su arribo fue cuestionado porque ser un entrenador sin títulos en su palmarés y que además tenía tres años alejado de las canchas en los que se dedicó a ser analista de televisión.

A diferencia de Boy, Tena presume un palmarés en el

que además de la medalla de oro en Londres 2012, tiene títulos de liga con Cruz Azul en el Invierno 97y con Morelia, en el Invierno 2000. Con América alcanzó la final del Apertura 2007, pero la perdió ante Pachuca.

Con Cruz Azul también fue monarca de la Liga de Campeones de la CONCACAF en el 2014.

Desde que se coronó monarca de liga en mayo de 2018, bajo la dirección del argentino Matías Almeyda, Chivas despidió al paraguayo José Cardozo y ahora a Boy, quienes no pudieron regresar al equipo a los primeros planos.

Chivas, que tiene 12 campeonatos y es el segundo equipo más laureado del país detrás del América, acumula una racha de cuatro torneos sin poder clasificarse a la liguilla por el título.

Boy se convierte en el sexto entrenador en perder su puesto en lo que va del torneo Apertura. Antes perdieron su puesto José Luis Sánchez (Puebla), el argentino Javier Torrente (Morelia), Enrique Meza (Veracruz), Pedro Caixinha (Cruz Azul) y Alfonso Sosa (San Luis).

LIGA MX

LIGA MX JORNADA 11			
TOLUCA	3-1	SAN LUIS	
JORNADA 12			
PUEBLA	VS	ATLAS	
LEÓN	VS	QUERÉTARO	
19:00 HORAS		21:00 HORAS	
ASCENSO MX JORNADA 8			
POTROS	VS	CORRECAMINO	
LOROS	VS	CIMARRONES	
17:00 HORAS		20:00 HORAS	
MINEROS	VS	ATLANTE	
CAFETALEROS	VS	LEONES N.	
19:00 HORAS		21:00 HORAS	



VELA ANOTA SU 30° GOL

INFORMACIÓN 7C

Estilo

OAXACA

Editora: Patricia Irene MERAZ CRUZ / Diseño: Juan Manuel RODRÍGUEZ SÁNCHEZ

estilo@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3171

D



► Acompañada de su esposo Jorge Martínez y su hija Alejandra Martínez.

DÍA ESPECIAL

¡FELIZ CUMPLE, ROSALINDA!

**SUS AMIGAS
Y FAMILIARES
ORGANIZARON
UN FESTEJO EN
SU HONOR**

FOTOS: HELÍ SÁNCHEZ

Rosalinda Vásquez celebró su cumpleaños rodeada del cariño de su esposo Jorge Domingo Martínez, su hija María Alejandra Martínez y de entrañables amigas, quienes la acompañaron para expresarle sus mejores deseos.

En la celebración, que tuvo lugar en un restaurante del Centro Histórico, se sirvieron ricos platillos que acompañaron de jugos naturales, café, pan dul-

ce y jugos naturales, así como un rico pastel el cual fue partido después de que los presentes entonaron las tradicionales *Mañanitas*.

Luego las presentes entregaron a Rosalinda lindos obsequios y flores al tiempo que la felicitaban y deseaban lo mejor en su día.

Al final la cumpleañera agradeció a las presentes por haberle organizado tan grata reunión y por acompañarla y consentirla en esta fecha especial.

¡Muchas felicidades!



► Carolina González, Yesenia Barragán, Marcel Sanabria, Alejandra Martínez, Lila Colmenares, Gema Ilescas, Mayte Cabrera, Linda Gómez, Margarita Zamora, Laura Martínez, Verónica González, Adriana Hernández, Martha Fernández, Nadia García, Rosalinda Vásquez, Elia Polanco, Yolanda Fernández y Verónica Domínguez.



**RECORRIDO
FOTOGRAFICO**

FOTOS: HELÍ SÁNCHEZ



► Jennifer López y Claudia León.



► Maggy Rascón y Laura Cervantes.



► Magda Chagoya y Tatiana Barahona.

ARTE Y

Cultura

EN HUAJUAPAN
CON FERIA FOMENTAN
AMOR POR LA LECTURA

Los infantes participaron en actividades al
aire libre
INFORMACIÓN 2E

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseño: Juan Manuel RODRÍGUEZ SÁNCHEZ

imparcialoaxaca.mx

enesena@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3172



► Basadas en su imaginación elaboran los rostros y les colocan sus accesorios.



► Todas eligen la causa y las ofertan en un precio aproximado de 250 pesos.



► Las tejen como parte de la protesta contra los feminicidios.

COMO UN ACTO DE RESILIENCIA

MUJERES ELABORAN MUÑECAS DE TRAPO PARA CURAR SUS ALMAS

El objetivo de la elaboración de las muñecas es promover los derechos humanos de las mujeres y el respeto a la equidad de género

TEXTO Y FOTOS:
JOSÉ NIETO/
CORRESPONSAL

A succión Ixtaltepec.- Amás de dos años del fatídico terremoto que azotó la región del Istmo de Tehuantepec, y las constantes réplicas que destruyeron el patrimonio de varias familias, los hombres y mujeres de extirpe zapoteca no se han dejado vencer.

Quintina Castillo Ríos y Severina Castillo Vicente, de 70 y 40 años de edad respectivamente, forman parte de las más de siete mil familias que perdieron su patrimonio por los sismos de septiembre de 2017.

ACTO DE RESILIENCIA

En un acto de resiliencia para superar la tristeza y los malos ratos, se inscribieron en el Centro de Saberes, Fábricas de Artes y Oficios que fundó la Asociación Civil, "Binni Biani" (Gente de luz) a cargo de Nayla Altamirano Allende, durante la etapa de emergencia gene-

rada después del terremoto del 2017.

En este lugar —junto con otras mujeres damnificadas— aprendieron a elaborar muñecas de trapo, a las cuales visten de manera tradicional, como los zapotecas.

Destaca que el objetivo de la elaboración de las muñecas es promover los derechos humanos de las mujeres y el respeto a la equidad de género.

Los datos proporcionados por las autoridades locales es que el 80 por ciento de las más de cuatro mil viviendas de esta población presentan daños desde el sismo de magnitud 8.2; mientras que las otras 800 casas se dañaron severamente con la réplica del 23 de septiembre. En este último caso se encuentran las dos artesanas, quienes hasta la fecha no han podido reconstruir sus viviendas porque las autoridades estatales y federales no les han entregado sus tarjetas de apoyo para la reconstrucción que otorga la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu).

BUSCAN CURAR EL MIEDO

De manera cotidiana, un gran número de mujeres acuden al taller "Tejiendo Esperanza", en busca de curar el miedo que aún prevalece en sus almas, ese temor de un nuevo movimiento telúrico que no las deja dormir.

Las entrevistadas coincidieron en señalar que su inspiración nace de las abuelas ixtaltepecanas, las cuales representan un mensaje de solidaridad a favor del respe-



► Con la venta de las muñecas obtienen ingresos para mantener a sus familias.

to a los derechos de la mujer.

"Las tejemos como protesta contra los feminicidios, contra la violencia de género y por una igualdad de oportunidades; cada una de ellas es elaborada por nuestras propias manos".

Las mujeres damnificadas que perdieron todo dejaron en claro que, hasta la fecha, las autoridades no las han apoyado, no han podido iniciar con la reconstrucción, porque no les entregaron las tarjetas del Fondo Nacional

de Desastres Naturales (Fonden).

SOBRE LAS MUÑECAS

Para elaborar las muñecas, la veintena de mujeres se reúne todas las tardes y terminan hasta que se oculta

el sol, cada una aporta telas de varios colores y basadas en su imaginación elaboran los rostros y les colocan sus accesorios. Después entre todas eligen la causa y las ofertan en un precio aproximado de 250 pesos.

Con la venta de las muñecas obtienen ingresos y les permite alimentar a sus familias, esto les ha permitido levantarse a pesar de no tener un hogar propio porque el sismo se lo llevó todo.

Para contar con un ingreso extra, las entrevistadas también se dedican a elaborar empanadas de dulce y a confeccionar ropa que solicitan sus clientes.

"He regresado a mi infancia, las muñecas me motivan, ya que en mi niñez no tuvimos muñecas y era un anhelo, por eso esta actividad me ha fortalecido mucho", señaló Severina.

Asimismo, explicó que hay días que amanecen tristes por no tener un hogar, pero cuando llegan al taller todo se les olvida, ahí nos desahogamos, reímos y hasta discuten, esto las ha convertido en una gran familia.

OTRAS ACTIVIDADES

Nayla Altamirano Allende, directora de la Asociación Civil Binni Biani, explicó que además del taller de muñecas, se han hecho otras actividades enmarcadas en el empoderamiento y resiliencia de las mujeres damnificadas de todas las edades.

Además del compromiso de elaborar un libro que saldrá publicado a finales del año, el cual está dedicado a las abuelas zapotecas de Ixtaltepec.



► Cada una aporta telas de varios colores.



► Su inspiración nace de las abuelas ixtaltepecanas.



► Es una forma de curar y transformar el miedo.

EN

Escena

Editora: Patricia... / Diseño: Guillermo Antonio ATRIST...

imparcialoaxaca.m

enesena@imparcialenlinea.c

01 83 00 Ext. 3172



ABBEY ROAD: Medio siglo de un manifiesto

AGENCIAS

Cruzar la calle nunca fue tan épico como aquella soleada mañana de agosto, un simple acto tan natural que a la postre se convertiría en una de las portadas más emblemáticas de todos los tiempos y que envolvía de manera auditiva en 47 minutos y 27 segundos. Un manifiesto en pro de la creatividad, una celebración de la música por sí misma, un acuerdo mutuo para dar carpetazo a una historia que jamás ninguna banda en tan poco tiempo podría igualar.

Sí, *Abbey Road* no fue el último disco de The Beatles en ser lanzado, sin embargo sí el último en cuanto a grabación y el cual significó para la banda doblar las manos en pro de la música, haciendo a un lado egos y dejándose guiar por el célebre productor George Martin, viejo conocido de la banda con quien habían dejado de trabajar en su anterior grabación (*Let it Be*).

Luego de más de siete años dentro de la industria discográfica, ventas millonarias, giras, reconocimiento internacional y de marcar prácticamente a toda una generación, John, Paul, George y Ringo, estaban enfocados en proyectos personales, relaciones de pareja y en sí, en el límite de su relación como banda, pero aún había una magia que los hacía desistir de lo inevi-

table, la separación e insistir en volver a crear en disco como en los viejos tiempos.

Si bien la banda para entonces ya no funcionaba como tal y muchas decisiones ya estaban echadas, la música no tenía la culpa y el exceso de creatividad respaldaba ese hecho, incluso la locación para *Abbey Road*, la portada (exterior de los estudios de grabación), cuyo cruce fue nombrado en 2010 como Monumento Clasificado en el Reino Unido debido a su importancia cultural e histórica, se volvió parte emblemática del universo de este disco.

Dejando de un lado los simbolismos gráficos del arte del disco y las conspiraciones en torno a la supuesta muerte de Paul McCartney, *Abbey Road*, el disco, significaba la cereza en un pastel que había sido cortado en tantos pedazos como fue necesario, colofón de la experimentación musical y técnica durante casi una década en la cual se reinventaron cuantas veces se les dio la gana y que hoy a medio siglo, la historia sigue respaldando, ubicándose en



el número 14 dentro de los 500 mejores discos de todos los tiempos según la lista publicada en 2003 por la revista *Rolling Stone* y tan

solo debajo de otros cuatro discos también de The Beatles, siendo *El Sargento Pimienta* el primero de dicha lista.

1969 marcó el final del trabajo en estudio del cuarteto de Liverpool, dejando para la posteridad un disco que a 50 años de su lanzamiento, sigue siendo un referente de la música

17

Temas componen el último álbum de estudio

47

minutos y 27 segundos dura el disco

DATO

■ Es disco de vinilo más vendido en el mundo

LOGROS

En el 2003 la revista *Rolling Stone* lo ubicó en el puesto número 14 entre los 500 mejores álbumes de todos los tiempos. Tras su publicación, se mantuvo durante 17 semanas en el número 1 de las listas británicas de Record retailer; mientras en Estados Unidos, 11 semanas en la cima de Billboard.

Los Beatles, sin embargo, que culminaban así una década de sorprender al mundo con su música, 50 años después del lanzamiento de *Abbey Road* siguen tan vivos en la memoria colectiva y son parte fundamental de la cultura musical de nuestro tiempo. Son universales, para acabar pronto.

CELEBRAN CON EDICIÓN ESPECIAL

Abbey Road es el último disco que The Beatles, John, Paul, Ringo y George, grabaron juntos, un disco con el que lograron consolidarse y a la vez desintegrarse, según explica Manuel Guerrero, locutor y fanático de la música de The Beatles.

Ringo regresó en septiembre y fue que el disco se convirtió en una especie de cierre de la agrupación completa.

“Creo que el álbum marcó la forma en la que los Beatles se tenían que despedir, es un álbum que, sin querer, con la portada creó un mito con res-

pecto a la supuesta muerte de Paul McCartney y la creación de un sitio turístico”, señala.

El locutor de El club de Los Beatles, ha mantenido por años un programa en el que diariamente relata datos y anécdotas de la agrupación inglesa y a pesar de todo su estudio por la banda, está seguro de que siempre habrá nuevas cosas por descubrir.

“Existe material de sobra, The Beatles pasaban horas grabando, no me queda duda de que hay material, de que lo saquen desafortunadamente no lo creo”, comenta.

LA HISTORIA DETRÁS DE LA FOTO

La emblemática foto de los 4 'beatles' cruzando la zebra fue tomada el 8 de agosto de 1969, alrededor de las 11:30 a.m., el fotógrafo Iain Macmillan tuvo alrededor de 10 minutos para realizar la captura pues la policía tuvo que detener el tráfico alrededor.

Se realizó a las afueras de los estudios de EMI en Abbey Road y el concepto fue desarrollado por Paul McCartney quien 'esbozó' la idea. John Kosh, el director creativo de Apple Records, el sello discográfico de The Beatles también participó en el proceso.

Se tomaron 6 fotos, la quinta fue la elegida.



POLICIACA

ESTA SECCIÓN PUEDE
SER NOCIVA PARA LA
SALUD MENTAL DE
USTEDES Y LOS SUYOS



Editor: Beatriz HERNÁNDEZ

imparcialoaxaca.mx

policiaca@imparcialenlinea.com / Teléfono 501 83 00 Ext. 3176



ROBAN MOTOCICLETA EN RIBERAS DEL RÍO SALADO

PERSECUCIÓN TERMINA EN ENFRENTAMIENTO

LOS LADRONES HUÍAN DE LAS AUTORIDADES TRAS ROBAR UN VEHÍCULO Y FUERON ALCANZADOS EN SANTA LUCÍA DEL CAMINO DONDE UNO DE LOS INVOLUCRADOS FUE DETENIDO

JACOBO ROBLES

Un detenido, un arma de fuego y un taxi foráneo fueron asegurados luego de una persecución que tuvo lugar en Santa Lucía del Camino la tarde de ayer. Una unidad que había sido robada fue recuperada por elementos de la policía.

Los hechos se suscitaron aproximadamente a las 18:30 horas, cuando un joven que conducía a bordo de su motocicleta Pulsar de color rojo con placas del Estado de México sobre las Riberas del Río Salado a la altura de San Antonio de la Cal, fue detenido y encañonado por hombres armados que lo obligaron a entregar la unidad.

Uno de los ladrones subió a la motocicleta mientras era custodiado por otros sujetos que viajaban a bordo de un taxi de color azul con insignia del sindicato Catem.

Inicia la persecución

Fue un agente vial que viajaba a bordo de su motopatrulla quien se percató de los hechos y de inmediato comenzó la persecución de estos sujetos alertando a sus compañeros sobre este hecho.



► La unidad asegurada pertenecía al sitio Cruz de Oriente de Santa Cruz Amilpas.

El reporte indicaba que se trataba de un automóvil Nissan Tsuru de color azul del sitio Cruz de Oriente A. C. de Santa Cruz Amilpas marcado con el número 10-309 y placas 33-69 SJL que era utilizado por los sospechosos que se daban a la fuga.

A esta persecución se unieron de inmediato algunas patrullas de la Policía Estatal.

Les dan alcance

Tras varios minutos un agente de la policía logró cerrarles el paso a la altura de la avenida Lázaro Cárdenas en embargos delincuentes se le fueron encima y comenzaron a agredirlo.

Compañeros del agente lograron darle alcance para

auxiliarlo pero los ladrones al percatarse de la presencia de los demás elementos se dieron a la fuga en distintas direcciones.

Poco a poco algunas patrullas que también se sumaron al operativo comenzaron a rastrear a los responsables dándole alcance a uno de ellos en la carretera federal 190 esquina con 16 de septiembre de la agencia de Santa María Ixcotel.

El detenido fue identificado como José Luis G. N. de 26 años de edad, mismo que fue trasladado a la comandancia de la Policía Municipal para después ser entregado a la policía de Santa Lucía del Camino para los trámites administrativos correspondientes.



► La motocicleta robada también fue asegurada.

Recuperan unidad robada

En el lugar fue recuperada la motocicleta robada, además de la unidad en la cual viajaban los asaltantes en cuyo interior se hallaba una pistola tipo escuadra, al parecer calibre 38 súper.

Tres policías golpeados

Trascendió que derivado de estos hechos tres efectivos de la policía vial capitalina resultaron lesionados por los golpes recibidos de los asaltantes por lo que fueron atendidos por personal del cuerpo de bomberos, mientras que uno de ellos fue trasladado al Instituto Mexicano del Seguro Social en donde actualmente

se recupera.

Las investigaciones

Los primeros reportes indicaron que los hombres armados habían amagado al chofer del taxi para utilizar el vehículo como medio de escape, sin embargo serán las autoridades correspondientes las que determinen la situación jurídica del chofer de esta unidad.

Del caso la Fiscalía General del estado abrió la carpeta de investigación correspondiente.

Por último en el lugar se comentaba sobre posibles detenciones de arma de fuego, sin embargo esto no fue confirmado por las autoridades.



► Un arma de fuego fue asegurada.



► La zona fue acordonada por la policía.